



Comunicaciones institucionales | abril 2025

Estimada comunidad del CONICET Patagonia Norte:

Les acercamos la **cuarta edición del newsletter de género y diversidad**, iniciativa de la Comisión para la Prevención de la Violencia Laboral y de Género y del área de Comunicación del CCT. Esta publicación digital es mensual y contará con distintas voces con el objetivo de reflexionar sobre distintas temáticas con perspectiva de género y diversidad.

En esta edición dialogamos con las organizadoras de **R-Ladies+ Bariloche**, quienes nos cuentan sobre su experiencia como mujeres profesionales de la ciencia y tecnología que buscan promover la diversidad de géneros en el ámbito de la programación en el software libre R.

Saludos cordiales,
Comisión para la Prevención de la Violencia Laboral y de Género del CONICET Patagonia Norte



Entrevistadas: Gimena Vilardo, Paula Ferngani, María Laura Suárez, Claudia Huaylla, Lina Moreno Azocar y Sofia Ruiz-Suárez Organizadoras de R-Ladies+ Bariloche

¿Qué es R-Ladies?

"R-Ladies es una red global colaborativa de usuaries de R (R Core Team 2021) que **busca promover la diversidad de géneros en el ámbito de la programación en el software libre R, alentando y apoyando a las mujeres y diversidades para que alcancen su máximo potencial en programación, individual y colectivo, en un ambiente amigable y seguro.**

Inicio el 1 de octubre de 2012 y desde entonces, R-Ladies ha crecido a 219 comunidades locales en 63 países y 39000 integrantes, en su mayoría mujeres y diversidades. En nuestra comunidad no se excluye a los varones cis, aunque se busca que las mujeres y diversidades sean protagonistas. Esto es así porque hay una mayor presencia de varones en muchas áreas científicas y académicas.

R-Ladies+ Bariloche se formó en 2018 y es uno de los 10 capítulos de R-Ladies en Argentina. **Las organizadoras de R-Ladies+ Bariloche, somos mujeres profesionales de la matemática, las ciencias ambientales y la biología en diferentes etapas de la carrera académica (candidatas doctorales, doctoras e investigadoras), que utilizamos R como herramienta estadística, sistema de información geográfica, y visualización de datos.**

Solo el 15% de las inscripciones en la carrera de programación son mujeres (Szenkman y Lotitto 2020) y aún en muchos espacios donde usamos la programación (por ejemplo, para la visualización de datos, estadística, modelos, etc.) siguen siendo los protagonistas los varones, destacan desde R-Ladies Bariloche.

¿Cómo las ha enriquecido profesional y personalmente formar parte de R-Ladies?

"Gracias a la participación en esta comunidad hemos aprendido sobre R y lo seguimos haciendo. Sabemos que contamos con apoyo para el uso de R, que usamos casi cotidianamente en nuestros trabajos. Las discusiones y consultas en la comunidad nos han ayudado a destrabar un análisis, un gráfico, o a adquirir nuevas herramientas. También hemos vivido experiencias e incorporado saberes que trascienden al uso de R.

Uno de los recursos principales de R-Ladies para compartir conocimiento son los "meetups", reuniones que se gestionan mediante la plataforma Meetup (<https://www.meetup.com/es/rladies-bariloche/>). En estos encuentros, una persona participante elige un tema, generalmente relacionado con programación en R, género o ciencia, y lo presenta abiertamente. No es necesario que la persona sea experta, pero sí debe liderar y organizar el encuentro.

Creemos que estos encuentros nos potencian y ayudan a fortalecer nuestras herramientas para explicar, coordinar, liderar, responder preguntas, tomar iniciativa y protagonismo. Hoy necesitamos ser protagonistas, para generar cambios en la sociedad que beneficien a grupos diversos, pero no necesariamente desde lo individual, sino desde una comunidad, como plantea R-Ladies".

Sabemos que están escribiendo un artículo sobre "liderazgos alternativos": ¿De qué se trata? y ¿Qué las llevó a escribirlo?

"En 2023 nos invitaron a participar de la XXX Reunión Argentina de Ecología, a partir de la mesa redonda "Nuevos desafíos en la investigación en ecología en Argentina: ¿Cómo trasladar nuestras investigaciones en oportunidades para aumentar el liderazgo político de las mujeres en la academia?", hablamos sobre la participación de las mujeres y diversidades en el ámbito académico y nuestras posibilidades e intereses de liderar.

Nosotras creemos que es importante asumir roles de liderazgo porque necesitamos intervenir en el diseño y la administración de las instituciones que producen y distribuyen el conocimiento, para favorecer a la igualdad de derechos y la justicia social.

También porque consideramos fundamental la participación en estos proyectos para evitar una comprensión parcial y distorsionada de la sociedad, resultante de la exclusión de miradas. Además, coincidimos en que es necesario ocupar espacios para intervenir en las decisiones que nos involucran, para generar nuevas reglas en lo público y cambios en función de nuestros intereses de manera de reducir la brecha de género y mejorar nuestra calidad de vida.

Muchas veces cuando intentamos liderar terminamos repitiendo el mismo modelo asociado a la productividad, a la jerarquía y dogmatismo que hace mal a otros y a nosotras mismas. Entonces, ¿por qué no pensar otra forma de liderar que nos quede más a gusto? Pensar en una forma de liderazgo humana, atractiva y solidaria, en contraposición a la figura del líder del modelo capitalista patriarcal dominante dotado de cualidades especiales relacionadas al ejercicio del poder, la productividad, la competencia y el verticalismo. Ahí se nos ocurrió contar la experiencia de R-Ladies como organización y poner en valor las estrategias y valores de la comunidad de R-Ladies para contribuir a re-pensar y re-crear nuevas formas de ejercer el liderazgo".

¿Cómo, quiénes y de qué modo se puede participar de R-Ladies+ Bariloche? ¿Hay otros nodos de R-Ladies en Patagonia Norte?

"Quiénes estén interesadas pueden sumarse en <https://www.meetup.com/es/rladies-bariloche/>. También pueden seguirnos por nuestras redes sociales <https://www.instagram.com/rladiesbrc/>, <https://www.facebook.com/RLadiesBRC/> o enviarnos un mail a bariloche@rladies.org

La comunidad de R-Ladies siempre está abierta a sumar diversas propuestas de interacción así que no duden en escribirnos. Este año queremos poner a punto la modalidad híbrida para poder incluir a los demás nodos de investigación de Patagonia Norte, y esperamos de a poco lograr interacciones con el resto de la región. **Invitamos también a sumarse a la organización, que está en proceso de renovación".**

CCT CONICET Patagonia Norte

Avenida de los Pioneros 2350, 8400, San Carlos de Bariloche



[View in browser](#) | [Unsubscribe](#)